

clos où toutes les activités se rencontrent dans une lutte incessante pour la vie et une course fébrile à la fortune.

Mais à côté de cet Ouest tout extérieur et matériel, il y en a un autre : il y a l'Ouest pour ainsi dire spirituel, l'Ouest religieux et moral, où viennent de tous les points de l'univers se rencontrer, se confondre et parfois se heurter, des âmes à la mentalité différente, aux croyances diverses, aux aspirations opposées. Tous les pays du monde, toutes les nations du globe, sont représentés là avec leurs types distincts et leurs caractères tranchés. C'est une Babel où se trouvent confondues les langues et les âmes. Il y a là des Teutons et des Slaves, des Saxons et des Latins, des Américains et des Asiatiques, qui viennent mêler leurs flots dans un remous formidable plein de problèmes inquiétants pour l'économiste qui interroge l'avenir.

Une chose pourtant frappe l'esprit de l'observateur sérieux : c'est la puissante vitalité que déploie dans ces régions l'Eglise catholique. Dans cette ruée d'éléments disparates, dans cet afflux de peuples si divers, l'Eglise fait son œuvre, étend son champ d'action, s'adapte à tous les besoins, organise et établit sa hiérarchie, et cela très souvent au milieu de difficultés sans cesse renaissantes.

Voici d'abord *Winnipeg* qu'on a surnommée la *Reine de l'Ouest*, à cause de ses rapides progrès, de ses industries, de son importance commerciale et économique. L'histoire de cette ville est intimement mêlée au développement de l'Ouest, elle en dirige encore le mouvement ; mais déjà des rivales se lèvent qui pourront un jour lui disputer sa suprématie.

Cependant, Winnipeg nous intéresse moins par elle-même que par cette ville jumelle, qui, de l'autre côté de la Rivière Rouge, forme l'un de ses faubourgs.

Avec sa population en grande partie catholique, son siège métropolitain, sa vaste et majestueuse cathédrale, son magnifique Séminaire, ses couvents, ses institutions de toute sorte qui l'ont fait surnommer "the holy city," *St-Boniface* se présente vraiment à nous comme la capitale religieuse de l'ouest, de la même façon que Winnipeg, sa sœur, en est la capitale économique.

Depuis les jours où l'antique Fort Garry était la résidence des missionnaires, en même temps que le centre des opérations de la puissante Compagnie de la Baie d'Hudson, un demi-siècle à peine a passé. Et pourtant quel développement prodigieux s'est opéré tant au point de vue religieux que matériel. Sous la puissante initiative d'un Taché, et l'activité inlassable de cet apôtre à l'âme de feu qu'est Mgr Langevin, les paroisses se sont fondées partout,